

# Le Vendée-ouest



Bulletin de l'Eglise  
Protestante Unie de la  
Vendée-ouest  
Avril – Mai 2025



## SOMMAIRE

### Assemblée Générale de l'association culturelle

Rapport moral.....	2 à 6
Rapport financier .....	6
Débat et vote.....	7

### Nouvelles de l'Entraide

Rapport moral et rapport financier lors de l'AG .....	7
Nouveau Conseil d'administration.....	7

### Dossier proposé par l'Eglise verte

Une remarque santé : l'utilisation des films alimentaires.....	8
S'émerveiller avec les plantes bibliques....	8
Evènements à venir, marche méditative et culte des semailles .....	8

### Textes divers

Souvenir de mon jardin de printemps .....	9
Fiche technique du pasteur .....	10
Une prière de la Sérénité .....	9
Réécouter les prédications du carême protestant.....	10

### Activités à venir

Activités Culturelles : exposition de calligraphie, poésie et ateliers.....	6
---	---

### Informations générales

Absences du pasteur et de la présidente .....	10
Calendriers d'avril et mai.....	11
Renseignements et adresses utiles .....	12

## DATES À RETENIR

17 avril : Sainte Cène et repas du Jeudi Saint à 19h à la Roche.

22 juin : Fête de la paroisse à Ste Hermine

13 juillet : les 80 ans du Bois Tiffrais

## EDITO

### Pâques 2025

*Qui nous roulera la pierre ? (Marc 16, 3)*

Qui a assez de force pour rouler la pierre de nos certitudes ?

Qui a assez de force spirituelle pour dire que nous croyons en un Dieu qui laisse la place au vide ?

Qui a assez de force de foi pour dire : Dieu n'est pas là où tu crois.

On voulait l'embaumer pour mieux garder ses restes humains, pour avoir une tombe devant laquelle on puisse pleurer et l'adorer, voir construire une belle église dessus. Mais non, à Pâques, le Christ est libre. Libre de la Mort, libre de toutes les tentatives de l'enfermer dans un lieu, dans un système de pensée, dans une routine traditionnelle...

C'est très angoissant de ne pas savoir où aller pour adorer Dieu, mais c'est le mouvement du christianisme.

Le Christ libre pour que tu puisses être libre de l'adorer en esprit et en vérité, n'importe où.

Il est libre pour te libérer de la peur de la Mort.

Le tombeau est vide pour que tu puisses le remplir de ta vie en plénitude. Une vie renouvelée par l'Espérance de la foi.

Une foi qui donne la force de rouler la peur de côté comme le dit Paul : « *Car j'ai l'assurance que ni la mort ni la vie, ni les anges ni les dominations, ni les choses présentes ni les choses à venir, ni les puissances, ni la hauteur, ni la profondeur, ni aucune autre créature ne pourra nous séparer de l'amour de Dieu manifesté en Jésus-Christ notre Seigneur* » (Épître aux Romains chapitre 8, versets 38-39).

### Joyeuses Pâques

Pasteur Fabrice Benoit

# Assemblée Générale du 16 mars 2025

## Rapport moral



Didier Vallée, pasteur formateur, habite désormais en Vendée. Il préside des cultes en cas de besoin, comme ici aux Sables.



Le Conseil presbytéral : de gauche à droite : Emmanuel Medjake, Bernard Bulteau, Noro Randriamanga, Ann Fournier, Marie-Pierre Patonnier, Jean-Christophe Lichau et Christophe Jouanneau.



Culte d'accueil de Fabrice Benoit présidé par Jean-Luc Crémer et suivi d'un repas convivial dans la salle annexe.

## Période de vacance pastorale et arrivée de Fabrice Benoit

L'année 2024 a été marquée par l'arrivée, au cours de l'été, de notre pasteur Fabrice Benoit après dix mois de vacance pastorale. Cette période a été l'occasion pour notre communauté de s'investir plus encore dans les activités cultuelles et notamment la présidence des cultes, grâce à la présence de nos prédicateurs laïcs : les confirmés (*Christian et Marie-Claude*), les étudiants (*Jean-Christophe, Marc, Marie-Lise, Marie-Thérèse, Félicien et moi*) et les autodidactes (*Bernard, Chantal, Emmanuel et Francis*). J'ai dit « les étudiants » pour celles et ceux qui suivent la formation, débutée au printemps 2023, d'abord donnée par les pasteurs du Consistoire (Elie et Lillian) et dont Fabrice vient de prendre le relais. Nous avons également pu compter sur des pasteurs. Je remercie Jacques Hostetter, Didier Vallée, Jean-François Blancheton et Peter Braun. Le dévouement de chacun, prédicateur et pasteur, nous a permis d'assurer les 6 cultes mensuels : 3 à La Roche sur Yon, 2 aux Sables d'Olonne et 1 à Noirmoutier.

A présent, nous maintenons notre vitesse de croisière avec des rendez-vous réguliers : la commémoration de la sainte cène à La Roche sur Yon le premier dimanche du mois et aux Sables d'Olonne le quatrième dimanche. Le partage du verre de l'amitié le troisième dimanche du mois qui a été suivi d'un repas partagé pendant quelques mois. Sur une idée de Jean-Luc Crémer, le président de l'EPUDF pour la région Ouest, nous avons proposé de laisser la salle annexe ouverte après le culte à partir du mois de mai afin que celles et ceux qui le souhaitent puissent rester déjeuner ensemble. Après le succès du démarrage, l'assiduité s'est essoufflée. Est-ce le froid qui a eu raison de ce rendez-vous pourtant si convivial ? Il est vrai que l'odeur d'humidité et l'atmosphère fraîche de la salle annexe ne participent pas à créer une ambiance confortable ! Imaginez une salle agrandie, chauffée, avec un coin cuisine fonctionnel...

Nous avons vécu un culte hors du commun, le 24 novembre, celui de reconnaissance du Conseil Presbytéral et d'accueil de notre nouveau pasteur. Jean-Luc Crémer a présidé ce culte plein d'émotions où les conseillers presbytéraux ont redit leur engagement au service de notre Eglise.

Soyez assurés que chaque conseiller que vous avez élu pour vous représenter est conscient de la responsabilité qui lui incombe et vous remercie de la confiance que vous lui portez. Les décisions que nous prenons de manière collégiale, sont discutées dans un climat d'écoute et de respect de chacun. Je souhaite vous lire un court extrait du guide sur le conseil presbytéral édité par l'EPUDF.

*Il n'est pas, comme on le croit trop souvent, à tort, un simple rouage administratif, mais un lieu de négociations, de débats et de décisions communautaires qui permettent l'élaboration permanente du consensus de foi et l'expression concrète de la communion, un lieu où se confrontent les convictions diverses et se construisent les convictions communes.*

Et je rajouterai une dimension spirituelle : le tout nourri de la Parole et porté par la prière.

## Les Fêtes de la paroisse

Nos rassemblements lors des fêtes d'Eglise sont aussi signes de communion. Deux journées communautaires rythment l'année.

Notre fête de printemps en juin et notre journée de rentrée en septembre. Pour toutes deux, un même lieu : le matin le culte dans le petit temple communal de Sainte-Hermine puis le repas et l'après-midi fraternel et joyeux à Salidieu chez Henriette Pilastre. Merci Henriette pour votre accueil toujours si chaleureux et votre empressement à mettre à notre disposition votre parc et votre demeure, comme si nous étions chez nous !

En juin, nous étions seulement une vingtaine à partager le buffet du paradis et c'est dans une ambiance musicale et estivale, à l'ombre du grand platane, que nous avons passé l'après-midi à apprendre quelques

spontanés du carnet liturgique élaboré par le Consistoire.

En septembre, nous étions plus nombreux, une cinquantaine de personnes, à déguster l'excellent plat de poulet au vinaigre mitonné par Ann Fournier et son mari Francis. Nous avons apprécié le soleil venu après que deux averses nous ont obligé à nous abriter dans le château pendant l'apéritif. L'après-midi s'est poursuivi en discussions animées et commentaires sur le cimetière protestant de Sainte-Hermine.

### Cultes d'été et projets de rentrée

L'ère d'évangélisation de notre Eglise est vaste et comprend le littoral vendéen. En été, ce territoire est marqué par l'afflux de touristes qui souhaitent aussi vivre leur foi protestante sur leur lieu de vacances. Ainsi notre offre culturelle s'étoffe aux Sables d'Olonne, à Noirmoutier, et sur l'île d'Yeu. A la suite de Christian Moreau qui a rempli cette tâche de nombreuses années, c'est à présent au tour de Jacques Hostetter d'être le coordinateur des postes d'été au niveau régional. Il a d'ailleurs lui-même présidé des cultes, en complément d'autres pasteurs ou prédicateurs. Qu'ils en soient ici tous remerciés.

Suite au départ de nos jeunes pour leurs études ou activités professionnelles, il y a déjà quelques années, un vide s'est installé en ce qui concerne la catéchèse. L'espoir renaît de voir des enfants courir et crier pendant nos cultes (enfin on va peut-être les canaliser un peu !) avec l'arrivée de jeunes parents qui s'investissent dans l'éveil à la foi de leurs petits. Que cette semence soit signe d'abondance !

Je l'affirme : nous, protestants, nous aimons chanter ! Et nos cultes ne seraient pas ce qu'ils sont si nos cantiques et spontanés n'étaient pas accompagnés par des musiciens de talent. Au nom de la communauté, je remercie la famille Randriamanga, Bernard Bulteau et Didier Vallée.

### Initiatives nouvelles pour Noël

La période de Noël est propice aux moments de grâce partagée ensemble ! C'est le souvenir que j'en ai pour cette veillée de Noël au temple.

Nous étions une vingtaine, assis en cercle, dans l'ambiance tamisée des bougies. Les chants et la lecture de prières, poèmes, textes et contes se sont alternés. Chacun a participé selon son envie. Et comme nous aimons le faire, nous avons clos la soirée en partageant le verre de l'amitié. A Noirmoutier, le samedi 14 décembre une dizaine de personnes s'est réunie chez Liz Muller pour un culte informel présidé par Fabrice et un goûter communautaire. Ce moment chaleureux a été apprécié par tous les participants.

Comment ne pas évoquer le culte des familles le 22 décembre à La Roche sur Yon, avec le spectacle élaboré à partir de la saynète de Noël écrite par Emmanuel. C'est l'histoire d'un jeune homme qui cherche un sens à sa vie et trouve la foi au gré des rencontres qu'il fait dans ses pérégrinations. Pour la deuxième année de suite, la troupe de comédiens amateurs relève le défi de ce spectacle après seulement deux répétitions ! Bravo les artistes !

Quant à notre marché de Noël, cette année, nous avons voulu alléger les permanences qui sont contraignantes quand elles sont assurées par les mêmes personnes. Ainsi, nous avons choisi un seul week-end, le plus proche de Noël. Le marché a ouvert au public le samedi 21 décembre toute la journée en offrant ses traditionnels stands de livres, confection, cartes, tableaux, objets de décoration et diverses gourmandises faites maison : biscuits, confitures, vins de fruit, tisanes... etc. Hélas il n'y a pas eu foule malgré les 10 litres d'excellent vin chaud préparé par Fabrice, sans doute plus habitué au marché de Noël alsacien très fréquenté ! Le dimanche, après le culte, les paroissiens ont pu également faire leurs emplettes.

La formule reste néanmoins à revoir et à optimiser !...

### Nos moyens de communication

Le projet FLAM est en place à présent avec une petite équipe de personnes formées à l'utilisation du matériel audio-visuel. Je dis « petite équipe » car toute personne intéressée et motivée est la bienvenue pour grossir les rangs de ce groupe qui gère l'enregistrement



Fête de rentrée chez madame Pilastre.



Culte dans la chapelle du port de la Meule à l'île d'Yeu.



Aux Sables d'Olonne, des jeunes parents s'investissent dans l'éveil de la Foi de leurs enfants.



Merci aux musiciens lors des cultes et des célébrations (comme ci-dessus à la veillée de Noël).



Console pour la vidéo avec quelques apprentis.

Réfection du mur du temple pour permettre des projections



Culte de Pâques 31 Mars 2024

182 vues • il y a 11 mois



Culte du 24 Mars 2024

132 vues • il y a 11 mois

Les 2 cultes les plus visionnés sur @EPU85 de Youtube



Groupe de maison à Noirmoutier, animé par Peter Braun (2ème à gauche). Bien au chaud devant le poêle, Liz Muller (notre Webmaster).

des cultes et leur diffusion sur notre chaîne YouTube. Nous nous améliorons au fil du temps et de la pratique, mais nous avons connu et connaissons encore quelques déboires comme de la buée à l'intérieur des caméras, ce qui rendait l'image floue, ou encore des problèmes de sons indépendants de notre volonté. Nous avons cependant atteint l'objectif fixé, c'est-à-dire filmer et diffuser deux cultes par mois, les premier et troisième dimanche.

Jean-François Baudet, responsable régional des projets numériques, s'est déplacé à plusieurs reprises pour régler le matériel et répondre à nos questions techniques. Qu'il soit remercié pour son dévouement. Deux investissements matériels sont venus améliorer ce projet : l'achat d'un ordinateur portable et la réfection du mur qui est derrière moi. Cette rénovation nous permet d'utiliser le mur comme écran et a effacé l'ancienne peinture qui s'était révélée derrière l'abat-voix après son retrait.

Je remercie toutes les personnes qui s'investissent dans ce projet et notamment Félicien et Jean-Christophe.

Il nous reste toujours une marge de progression, notamment dans la diffusion des cultes en direct (pour cela il faut que le temple soit équipé d'un accès internet) et dans l'optimisation de l'utilisation du matériel (vidéoprojecteur, possibilité de câbler des instruments de musique à la sono...) mais aussi dans la protection de ce matériel de qualité avec un meuble fermé pour la régie.

L'utilisation des nouvelles technologies fait partie des moyens à exploiter pour diffuser le message christique. Vivons avec notre ère, entre traditions et nouveauté ! Et là je vous renvoie à la prédication de Fabrice dans le culte du 2 février que vous pouvez visionner sur YouTube.

Parlons justement de notre chaîne YouTube, créée en mars 2024. Nous avons 43 abonnés et 22 vidéos sont en ligne, avec une moyenne de 60 vues par culte. Les records sont tenus par les deux premiers cultes filmés, à savoir le culte des Rameaux présidé par Fabrice lorsqu'il est venu en Vendée nous rencontrer la première fois, avec

132 vues et le culte de Pâques présidé par Jacques avec 182 vues.

Nos autres moyens de communication sont le site internet et le bulletin. Le site internet tenu par Liz Muller que je remercie pour ses années d'implication et de fidélité à cette tâche, présente une fréquentation d'une trentaine de visites par semaine.

Le bulletin trimestriel, quant à lui, a fait peau neuve à la fin de l'année. Il s'est allégé en nombre de pages et est devenu bimensuel. Sa parution demande énormément de travail à Bernard pour lequel nous le remercions vivement.

### Rencontres, étude et prières

Les groupes de maison sont des rendez-vous attendus où les participants, fidèles, aiment se retrouver pour échanger sur leur foi, dans un climat de confiance et de fraternité. Il y a le groupe de maison des seniors où une petite dizaine de retraités se réunissent une après-midi par mois à La Roche sur Yon. Trois fois dans l'année, en soirée chez Marie-Thérèse et Bernard, le groupe de maison des actifs partagent un moment de réflexion avec l'étude de passages bibliques en lieu avec un thème choisi, avant de se détendre autour d'un apéritif dînatoire.

À Noirmoutier le groupe de maison se réunit un dimanche par mois chez Peter Braun, sauf en été. Sept ou huit personnes sont susceptibles de venir, mais en raison de l'âge, la maladie et les engagements des uns et des autres le petit groupe est parfois très restreint. La réunion, animée par Peter, commence et se termine par une prière. En 2024, les rencontres se sont organisées autour de la lecture du livre de Richard Foster « Éloge de la Discipline », qui donne l'occasion d'un partage en profondeur.

Les études bibliques se sont poursuivies pendant la vacance pastorale grâce au dévouement de Jacques qui a laissé la place à Fabrice dès son arrivée. Ainsi ces rassemblements qu'on avait coutume d'appeler « cercle d'études des Ecritures » se font mensuellement avec des thématiques différentes : l'étude de la prière du Notre

Père à La Roche sur Yon et l'étude de l'évangile de Marc aux Sables d'Olonne.

### Dans nos familles

Quant aux cérémonies de cette année 2024, notre communauté a connu plus de peine que de réjouissances : pas de mariage, pas de baptême mais 3 sépultures assurées par Fabrice, 2 par Christian et 1 par Marie-Claude. Citons le décès d'anciens paroissiens comme Jannick et Robert Marcel, Jean Bénètreau et Mme Pontoizeau. De plus, de nombreux membres de notre association culturelle ont perdu un être cher dans leur famille ou parmi leurs amis. C'est le cas de Rolland Joassard (*ami en mars*), Emmanuel Medjake (*mère adoptive en avril*), Odile Cross (*frère en mai*), Marie-Claude Chauffeteau (*ex belle-mère en juillet*), Fabrice Benoit (*tante en septembre*), Lydia Girardeau (*mère en novembre*) et Christian Missler (*neveu en décembre*). Gardons au cœur la promesse de Vie de notre Seigneur.

### Œcuménisme

Notre paroisse est active sur le plan œcuménique et interreligieux ! Voyez plutôt tous les événements qui se sont déroulés en 2024 :

Cinq soirées prières, plus ou moins fréquentées, ont eu lieu au temple de La Roche sur Yon, à raison d'une tous les deux mois sauf en été. A la Roche sur Yon et à Noirmoutier, la soirée prière organisée dans le cadre de la Journée Mondiale de Prière était un moment particulièrement émouvant puisque ce sont les femmes de Palestine qui étaient à l'honneur.

Nous pouvons citer aussi le culte ACAT le 21 janvier ainsi que la nuit des veilleurs le 26 juin toujours dans le cadre de l'action de l'Association Chrétienne pour l'Abolition de la Torture.

Peu de monde s'était rassemblé pour la cérémonie de commémoration du 11 novembre à l'église St-Louis, où notre pasteur a partagé la chaire avec l'abbé Robineau, nouvellement arrivé dans sa paroisse.

A deux reprises, Marie-Thérèse a gentiment accepté de représenter le protestantisme. Tout d'abord à la

table ronde sur les religions, organisée par le lycée Notre Dame du Roc, puis lors de la rencontre initiée par l'association Dialogue pour la Paix, sur les différents courants religieux.

Ces manifestations œcuméniques et interreligieuses nous font sortir de l'entre-soi qui pourrait nous guetter si nous ne nous ouvrons pas à l'autre. Ce sont des moments d'écoute et d'échange précieux, sans prosélytisme ni perte d'identité, dans le respect mutuel de nos différences et l'enrichissement humain qui en découle.

### L'Eglise Verte

Un autre mouvement œcuménique qui prend de l'importance est la démarche Eglise Verte dans laquelle nous nous sommes engagés depuis 2021 en partenariat avec la paroisse du Sacré Cœur de La Roche sur Yon. Les deux rendez-vous phares pour notre communauté sont le culte des récoltes le 6 octobre et le culte des semailles le 7 avril. Ces cultes « autrement » sont toujours appréciés. Quelques amis catholiques y assistent fidèlement.

Le culte des récoltes prend place dans « le temps pour la création ». Du 1er septembre au 4 octobre, les chrétiens du monde entier réfléchissent à leur rapport aux autres vivants, prient et s'engagent pour agir. En 2024, le message était : espérer et agir !

L'après-midi une vidéo de Corinne Bitaud a été présentée suivie d'une réflexion collégiale. Cette ingénieure en agronomie possédant un master en théologie et éthique est chargée de missions écologie et justice climatique au sein de l'EPUDF.

Marc, Marie-Lise, Jean-Pierre et moi avons pu revivre le culte des récoltes le dimanche suivant à Fontenay-le-Comte car nous l'avons exporté avec joie, à la demande de Lilian, pasteur de la paroisse. Exporté jusque dans les détails. Le temple a été décoré et les victuailles, fruits et légumes ont été partagés à la fin de l'office dans une ambiance fraternelle. Ce partage nous le vivons aussi au moment du culte des semailles dont le message cette année était « semer la bonne nouvelle ».



- JMP Palestine,
- Soirée des veilleurs par l'ACAT,
- Culte des récoltes de l'Eglise Verte,
- Culte musical au Bois-Tiffrais.

Le groupe Eglise Verte de l'Eglise du Sacré Cœur organise également des événements : ainsi nous avons pu assister à la messe Eglise Verte du 4 février et à la balade méditative le 29 septembre. Tous ces événements illustrent en quoi l'écologie concerne l'Eglise et dépasse les débats scientifique et politique.

### Notre participation au Consistoire

A l'échelle du Consistoire, les 1<sup>er</sup> et 2 juin, à Ecoulandre, a été organisé, à destination des jeunes mais pas seulement, le week-end Holy Games avec au programme jeux de société, jeux de plein air et propositions spirituelles. Une trentaine de personnes y a assisté, dont une douzaine a dormi sur place. Fort de ce succès, l'opération est renouvelée en mai 2025 sur le thème du voyage.

Comme à l'accoutumé, un culte a lieu au Bois-Tiffrais les cinquièmes dimanches, sauf à la mauvaise saison quand le froid dissuade les participants. Le culte de la Réformation s'est tenu en octobre présidé par les pasteurs du Consistoire. En 2024, C'est Fabrice qui a animé l'après-midi avec sa conférence sur le protestantisme : une parole de liberté. Conférence qu'il a également tenue au temple de La Roche sur Yon pour les Journées du Patrimoine. Ce week-end là nous avons aussi pu écouter Jean-Marc Viaud nous parler de l'histoire du temple et de notre communauté.

D'ailleurs il continue, avec notre secrétaire Ann Fournier, le tri et le classement des archives de notre Eglise. J'hésite à le qualifier de travail de fourmi ou de titan mais là où l'infiniment grand rejoint l'infiniment petit, je les remercie tous les deux de leur infinie patience et minutie. Une partie des archives est rangée dans une armoire de la salle annexe alors que ce qui reste à trier se trouve encore au grenier dans la poussière et les fientes de pigeons.

### Travaux passés et à venir

Cette poussière, Bernard, son fils Pierre-Yves, Jean-Christophe et Félicien l'ont respirée quand ils se sont attelés à désencombrer le grenier. Il aura fallu cinq tours à la déchetterie. Merci beaucoup à eux quatre ! Cet endroit nous offre à présent une surface impressionnante et donc un potentiel exploitable pour peu que l'on ose des projets...



Sans parler des travaux au niveau des bâtiments puisqu'ils vont faire l'objet d'une présentation spécifique, je souhaiterais juste remercier l'équipe de bricoleurs(es)-nettoyeurs(es) qui se sont affairés au presbytère pour réparer, tailler, karcheriser, poncer, peindre, désinfecter, changer, laver, rénover, fixer, nettoyer, scier, frotter... Le tout pour que notre pasteur s'installe dans un logement accueillant. Au nom de la communauté, j'exprime ma gratitude à Bernard et Marie-Thérèse Bulteau, Marc et Marie-Lise Laurent, Jean-Pierre Guilment, Christophe Jouanneau, Anne Pépin et moi.

### En Conclusion

Pour terminer, puisque nous allons parler de nos temples, j'aimerais vous dire que le vrai temple de Dieu n'est pas fait de pierre, ni de brique, ni de plâtre, ni de bois. Le temple de Dieu, sa charpente est en os, ce sont nos côtes. Ses murs sont constitués des cellules du péricarde. Le vrai temple de Dieu, il est là au centre de notre poitrine. Vous l'aurez compris : c'est notre cœur !

Aussi nous lisons dans les Ecritures au livre d'Ezéchiel (Ezéchiel 36/26) : *Je vous donnerai un cœur nouveau, et je mettrai en vous un esprit nouveau ; j'ôterai de votre corps le cœur de pierre, et je vous donnerai un cœur de chair.*

Marie-Pierre Patonnier  
présidente

## Rapport financier

**Recettes 53 565,60€**

**Recettes ordinaires internes :**

**50 075,88€**

(99% de ce qui était prévu) :

**Recettes extraordinaires 3 060,20 €**

(34% du budget prévu)

**Dépenses 57 536,49 €**

**Dépenses locales 35 671,96** (128% du budget prévu) dont presbytère (21 872,09 € et temple 7 627,58€)

**Dépenses synodales et consistoriales ou « Cible » :** 20 350€ soit 72% seulement ; il reste une dette de 7 850€ envers la région

**Résultat : déficit de 3980,89€**

**Solde de la trésorerie** pour faire face aux dépenses courantes :  
16 013,25€

Nous avons recensé 74 foyers qui contribuent à des offrandes nominatives mais nous sommes plus d'une centaine à participer à la vie de l'église.

**Pour 2025, notre budget est de 52 500 €.**

**Il est sollicité un don moyen par mois et par foyer de 50 € pour atteindre l'équilibre, mais un don plus important est toujours le bienvenu.**

Afin de faciliter la gestion, vous pouvez mettre en place un virement mensuel régulier sur le compte du

crédit mutuel. Merci pour vos dons 2024 et merci pour vos intentions de dons 2025.

Notre trésorière  
Noro RANDRIAMANGA

RIB crédit mutuel :  
IBAN : FR76 1551 9390 3900 0209  
8440 184 BIC : CMCIFR2A

## Votes des 64 votants

Pour l'approbation des comptes 2024 :

**2 "Abstentions", 62 "Pour"**  
Pour le quitus à la trésorière :  
**"Pour" à l'unanimité.**

## Débat à propos de la vente du temple des Sables

En raison de l'importance et du coût des travaux du temple et du presbytère de la Roche, il avait été annoncé depuis quelques semaines que le CP s'était mis d'accord pour vendre le temple des Sables, d'autant plus qu'il faudrait également y prévoir des travaux ( pour mise en sécurité). Les personnes qui le souhaitaient se sont exprimées.

**Vote pour donner quitus au CP pour engager les démarches nécessaires à la mise en vente du temple des Sables :**

**9 "Abstentions", 11 "Contre" et 44 "Pour".**



Le temple des Sables, enclavé entre un immeuble et un accès à un garage souterrain (qui a fragilisé le terrain...).

## DES NOUVELLES DE L'ENTRAIDE AG du 16 mars

### Rapport moral

Une année s'écoule et nous voici en mars 2025. A la suite de la démission de notre présidente, c'est à moi que revient comme vice-président, la lourde tâche de vous faire part des actions qui ont été menées depuis l'assemblée générale de 2024.

Afin de nous mettre en conformité avec la loi, à la demande de la préfecture nous vous avons rassemblés le 2 novembre en Assemblée Générale Extraordinaire afin de modifier les statuts. Les changements ont bien été pris en compte et nous avons reçu le récépissé préfectoral.

Nous avons continué des aides déjà engagées et répondu à des demandes ponctuelles nouvelles.

Nous avons ainsi pu mettre en place des financements pour aider certaines personnes de notre communauté, ce qui est un des buts de notre association (être présent pour ceux qui en ont besoin).

Comme chaque année, nous avons participé financièrement avec le Secours Catholique à l'envoi des colis aux détenus de la Maison d'Arrêts de La Roche, au moment de Noël. Francette a participé à la confection des colis.

Nous avons aussi durant cette même période de Noël envoyé des cartes de vœux afin de montrer notre solidarité envers ceux qui ne peuvent pas venir au culte ou qui sont seuls en cette période de fête.

À la suite des bouleversements au Moyen-Orient, une demande d'aide nous a été formulée pour le Liban. Grâce à vos dons, nous avons pu soutenir à hauteur de 300€ des associations sur place, par l'intermédiaire de la Fédération protestante.

Nous avons continué à aider chaque mois un orphelinat d'Haïti. Nous soutenons aussi deux associations yon-naises d'aide au logement et aux jeunes mineurs isolés.

Nous avons pu aussi participer à des réunions par visios, proposées par la Fédération des Entraïdes Protestantes et avons répondu à un RDV sur Nantes, le 1er Juin, sur le thème de l'alimentation.

Je tiens à remercier Anne Pepin mais aussi notre pasteur qui furent pour moi une aide très importante.

Ne voulant oublier personne, je vous dis simplement un grand Merci à chacun d'entre vous, pour le soutien moral que vous apportez les uns envers les autres.

Félicien Vitu.

### Rapport financier

Il y a eu en 2023 43 adhérents.

Les recettes se sont élevées à 2 950 € (750€ de cotisations et 2 200€ de dons la plupart nominatifs) soit une augmentation de 10% par rapport à l'an dernier.

Les dépenses ont été de 2 508,90€ (une augmentation de 5% par rapport à l'an dernier).

Soit 191,90€ de fonctionnement ;

1 385€ d'aides locales ;

932€ d'aides internationales directes ou par la Fédération Nationale.

Nous avons un résultat excédentaire de 441,10€ et disposons de 2 645,43€ ce qui pourra nous permettre de répondre à des demandes imprévues.

Merci à tous les donateurs avec une mention spéciale pour ceux qui font des virements réguliers.

Bernard Bulteau

### Election au Conseil d'Administration

En raison de deux démissions, il a été procédé au vote pour les remplacer. Ont été élu-es : Laure De Vals et Renaud De Vals qui rejoignent Felicien Vitu, Francette Passchier, Sarah Stoler, Sharon NTARI et Bernard Bulteau. Le bureau sera constitué très prochainement.

AH ! Le film alimentaire ! Toujours là quand il faut emballer, couvrir, chauffer ou cuire ; drôlement pratique ! En France, on utilise 1,2 milliard de mètres de film alimentaire, d'après la Fondation GoodPlanet. On s'en sert une, deux fois, trois fois peut être et hop à la poubelle. Bonjour l'environnement me direz-vous !

Oui, mais pas uniquement !



Avez-vous déjà lu attentivement ce qui est précisé sur les boîtes de film alimentaire ? Moi, à vrai dire non !

Voilà ce qui est écrit « *ce film convient à tous les aliments, excepté*

*les graisses et les huiles animales, les produits conservés en milieu gras, les fruits à coque, en pâte ou en crème et les sauces à caractère gras comme les mayonnaises, crèmes pour salades et autres mélanges, notamment à base de noix de coco* ». Pas pour emballer fromage, saumon, pâte à tarte, pâtés. Rien qui contienne du gras ni de produits acides, parce que le plastique utilisé est susceptible de libérer des substances chimiques, les Phtalates qui adorent s'associer aux matières grasses et vont s'accumuler dans l'organisme, et perturber le bon fon-

ctionnement de nos hormones. Ça ne veut pas dire que nous ne pouvons pas utiliser de film plastique pour les conserver mais choisir les aliments non gras ni acides.

Question cuisson, même problème ! Pas de four traditionnel, ni de cuisson à l'eau bouillante. On voit des recettes qui consistent à enrouler un ballotin de poisson dans du film alimentaire, avant de le plonger dans l'eau bouillante. Ce n'est absolument pas fait pour !

#### **Alors que faire ?**

Préférer le papier cuisson, parfait pour conserver une pâte à tarte par exemple.

Si vous venez de faire une crème pâtissière, cette astuce est très efficace : utiliser simplement du beurre fondu à verser sur la surface de la crème pour la couvrir. Privilégier les tissus cirés : Fabriqués à partir de cire d'abeille, ils sont réutilisables et parfaits pour emballer des sandwiches ou des fruits ou les contenants en verre avec un couvercle en plastique dur. Ils sont réutilisables, sans risque de migration chimique, et bien meilleurs pour l'environnement ! Couvrir les contenants avec une assiette ou un couvercle.

Éviter ainsi de réchauffer vos aliments au micro-ondes dans des contenants en plastique. Et, comme toujours quand vous faites vos courses, le plus souvent possible, penser à apporter vos bocaux, boîtes et vos couvercles !

## **S'émerveiller avec les plantes bibliques :**

### **Aujourd'hui le cyprès**

Le cyprès est le symbole de l'hospitalité et de l'éternité.

En Provence, lorsque l'on plantait deux cyprès devant sa maison, les voyageurs pouvaient boire et manger.

Si on en plantait un troisième, le logis était offert.

Le cyprès se trouve souvent près des tombes protestantes des Cévennes.

Les références bibliques sont souvent liées à sa robustesse proche du cèdre. Il servait pour la confection des bateaux (bordage) et les poutres des maisons

Citation dans Ezéchiel 27,5 :  
« *En cyprès de Senir, ils avaient construit tout ton bordage, d'un cèdre pris au Liban ils avaient fait le mât qui te surmonte* ».



## **Marche méditative**

**Le 31 mai de 15h à 16h à Venansault.**

Parcours de 45 min accessible à tout le monde ponctué de moments spirituels.

Covoiturage possible. Informations complémentaires à suivre.

## **Culte des « semailles »**

Au temple de la Roche sur Yon

**le 1<sup>er</sup> juin à 10h30**

## Souvenir de mon jardin au printemps

Parfois, on entend dire. « Les jardins, l'hiver, c'est triste ». Triste ? Oh non !

Mon jardin l'hiver sent la terre, la mousse, l'écorce mouillée, odeur subtile que j'aime humer. J'aime aussi regarder de près les arbres et les arbustes. Ils sont porteurs de ce que j'appelle l'ébauche des bourgeons. Toute la végétation est là, en devenir dans le silence, et je trouve cela prodigieux.

Vers la fin de l'hiver, alors qu'il fait froid encore, tout à coup, une certaine tiédeur de l'air fait pressentir le printemps. La tiédeur s'accroît, se fait plus fréquente, le chant des oiseaux est plus vigoureux. Il semble s'appeler et se répondre. On perçoit que la sève monte, se fraye un chemin. Chaque printemps est comme une re-création. Comme un premier jour. (Genèse 1, 5). Mais comme on dit, ce n'est pas gagné ! Attendons...

Un jour, sous un ciel bleu délavé, les bourgeons de forsythia ont pris de la forme. J'aperçois même de petites lignes jaunes entrouvertes qui annoncent une éclosion prochaine.

*Et Dieu vit que cela était bon.*

Ce sera tout pour l'instant. Attendons encore...

Et voilà que les insectes s'en mêlent. Un léger bourdonnement attire mon attention. Quelques abeilles butinent dans le forsythia, désormais en fleurs, gerbe de lumière qui illumine mon jardin.



Les abeilles, cette merveille d'organisation en société et dans le travail : pourvu qu'elles ne disparaissent pas complètement de nos campagnes !

Et puis arrive en quelques jours l'explosion de la végétation. Dans tous les jardins fleurissent jonquilles, narcisses, pommiers du Japon, que sais-je encore ?

C'est une symphonie de couleurs et de senteur. Dans la campagne alentour, c'est le déploiement des aubépines aux fleurs blanches si fines. Et les premières floraisons des arbres fruitiers.

*Tu visites la terre l'as fait regorger ? Tu la combles de richesse. (Psaume 65, 10).*

De partout montent les bruits du travail de la terre qui reprend.

*« Quand se lève le soleil ? L'homme sort pour son ouvrage fait à son travail jusqu'au soir ». (Psaume 182, 23).*

Moi aussi je vais devoir m'y remettre, aidée par mes voisins dont le jardin jouxte le mien. Je sollicite leur expérience et leurs conseils, donnés avec beaucoup de gentillesse. Cet été, je ferai des conserves de légumes et de fruits.

Quel plaisir d'apprendre de la nature. Qui a tant à nous apporter ? J'aime cette longue patience, cette lente maturation silencieuse et cette éclosion de vie exubérante. La nature prend son temps. Et notre société bruyante et trépidante croit « en gagner » alors qu'elle en perd la saveur.

Pourtant, la nature mûrit à l'aune d'une sagesse millénaire. « Mon » vieux chêne centenaire au tronc puissant, au feuillage épais, qui dispense son ombre fraîche aux jours brûlants de l'été. Qu'a-t-il à nous dire de ce long temps qui le sépare du gland de l'origine ?

*« Et Dieu vit que cela était bon ! »*

En contemplant mon jardin, cette nature à l'œuvre, il me plaît de penser que Dieu continue de voir que cela est bon.

***Bénis Yahvé, mon âme ! Alléluia,***

(psaume 104, 35).

Chantal Guérin.

### Prière de la Sérénité

**Mon Dieu donne-moi la sérénité,  
d'accepter toutes les choses que je  
ne peux changer.**

**Donne-moi le courage de changer  
les choses que je peux changer  
Et la sagesse d'en connaître la  
différence.**

Quand ma patience est à bout, aide-moi à la retrouver.

Apprends-moi à faire face aux difficultés avec calme et sérénité.

Lorsque, je suis à court de réponses

vives et d'explications intelligentes, permets que cesse le flot de questions, au moins pendant un court moment.

**Mon Dieu donne-moi la sérénité,  
d'accepter toutes les choses que je  
ne peux changer.**

**Donne-moi le courage de changer  
les choses que je peux,  
Et la sagesse d'en connaître la  
différence.**

Et quand j'ai l'impression que les journées sont trop brèves

pour que je puisse accomplir toutes les tâches qui m'attendent, fais au moins que je trouve le temps de faire le plus important, le temps d'écouter, le temps d'aimer et le temps de rire aussi.

**Mon Dieu donne-moi la sérénité  
D'accepter toutes les choses que je  
ne peux changer,  
donne-moi le courage de changer  
les choses que je peux changer  
Et la sagesse d'en connaître la  
différence. Amen !**

## LA FICHE TECHNIQUE DU PASTEUR

### Pourquoi porte-t-on l'alliance à la main gauche ?

La saison des mariages approche...

Depuis l'Égypte ancienne, l'anneau est porté à gauche, côté cœur, comme une preuve des sentiments amoureux. C'est l'usage qui prévaut en France, mais pas partout en Europe.

Ce n'est pas le moment de se tromper. Ni de doigt, ni de main. Lors des échanges des alliances, les mariés scellent leur union en se passant la bague au doigt. Un anneau conservé sur l'annulaire gauche dans la joie comme dans la peine, jusqu'à ce que la mort (ou le divorce) les sépare. Il n'y a rien d'anodin à ce que l'alliance soit portée à gauche en France.

En effet, il existe, dès l'Égypte antique, la croyance d'une veine reliant ce doigt jusqu'au cœur, organe représentant les sentiments amoureux. Cette tradition, reprise par la suite en Grèce antique, continue d'exister à travers les rites du mariage.

Non seulement cet anneau portait une symbolique forte, signifiant que la personne s'était engagée, mais il protégeait également cette « vena amoris » (veine de l'amour), valorisée dans la médecine et les croyances symboliques au IIIe siècle avant J.-C. Il est admis aujourd'hui qu'un pareil vaisseau sanguin n'existe pas.

#### Ni de droite, ni de gauche !

D'une manière générale, l'alliance, par sa forme, marque également « l'éternité du sentiment amoureux ». Cependant, dans certains pays, la bague se porte sur l'autre main. En Allemagne, en Pologne ou encore en Russie, l'alliance à droite est privilégiée pour des raisons culturelles et historiques.

Certaines contrées, marquées par des influences orthodoxes ou protestantes, font valoir leur différence à ce niveau, pour se démarquer des catholiques. La main droite constitue en outre un symbole religieux, très présent chez les chrétiens : le signe de bénédiction se fait avec cette main, Jésus Christ est assis à droite de Dieu dans les textes, etc.

D'autres voisins européens encore suivent la tradition issue de la Rome antique. Les alliances étaient alors portées à la main droite, associée à la raison, la fiabilité et la droiture ; tandis que la main gauche avait une connotation négative, liée à l'impulsion, aux passions.

Mais Messieurs rien ne vous empêche d'aller faire un tour chez le bijoutier.

Votre élue de cœur portera une bague à la main qu'il lui plait...

Fabrice Benoit

## CAREME SEMAINE SAINTE

### Prédications du carême protestant – Célébrations



**Pasteur Marie-Pierre Cournot**  
Église Protestante Unie de France, Paroisse de Montparnasse-Plaisance

**SUR FRANCE CULTURE, CHAQUE DIMANCHE A 16H, DANS L'ÉMISSION DE JEAN-LUC GADREAU « SOLAE, LE CARÊME PROTESTANT »**

#### A réécouter

<https://www.radiofrance.fr/franceculture/podcasts/service-protestant>

9 mars : « Ruth, jamais là où on l'attend »

16 mars : « La mort comme élan » ; Ruth chapitre 1

23 mars : « La rencontre miraculeuse » ; Ruth chapitre 2

30 mars : « La nuit tout est permis » ; Ruth chapitre 3

6 avril : « La naissance et l'absence » ; Ruth chapitre 4

13 avril : « Ruth nous fait tous et toutes enfants de Dieu » ; Matthieu 1,1-16

#### JEUDI- SAINT : 17 AVRIL

A 19 h au temple de la Roche, rencontre fraternelle qui commencera par la Sainte Cène puis repas préparé par des membres du CP et des paroissiens ou paroissiennes. Participation de 15€. S'inscrire auprès du pasteur ou de la secrétaire Ann Fournier avant le 10 avril.

#### VENDREDI- SAINT : 18 AVRIL

A 18h30 au temple des Sables d'Olonne, lecture du récit de la Passion avec Christian Moreau.

#### ABSENCE DU PASTEUR ET DE LA PRÉSIDENTE

**Marie-Pierre Patonnier** sera absente du 13 avril au 4 mai.

**Fabrice Benoît** du 30 avril au 9 mai et du 29 mai au 31 mai.

#### EXPOSITION DE CALLIGRAPHIE

Temple de la Roche par Farida Bahri et Françoise Bourmaud du 22 avril au 2 mai.

**AVRIL 2025****MAI 2025**

1 Ma	1 Je <i>1er mai</i>
2 Me	2 Ve
3 Je	<b>3 Sa</b>
4 Ve	<b>4 Di</b> 10h30 Culte à La Roche
<b>5 Sa</b>	5 Lu
<b>6 Di</b> 10h30 Culte à La Roche	6 Ma
7 Lu	7 Me 18h Conférence sur Etty Hilsum au temple de la Roche par l'AJC Vendée
8 Ma	8 Je <i>Fête de la Victoire</i>
9 Me 19h Conseil Presbytéral à la Roche	9 Ve
10 Je 20 h Etude biblique à la Roche	<b>10 Sa</b>
11 Ve	<b>11 Di</b> 10h30 Culte à la Roche 10h30 Culte aux Sables
<b>12 Sa</b>	12 Lu
<b>13 Di</b> 10h30 Culte à la Roche 10h30 Culte aux Sables	13 Ma
14 Lu	14 Me 19h Conseil Presbytéral à la Roche
15 Ma	15 Je <i>Journée régionale des trésoriers</i>
16 Me	16 Ve
17 Je 19 h Repas du Jeudi Saint et Ste Cène à la Roche	<b>17 Sa</b> 14h30 Culte à Noirmoutier (salle Blanc Moutier)
18 Ve 18h 30 Lecture de la Passion aux Sables	<b>18 Di</b> 10h30 Culte à La Roche
<b>19 Sa</b>	19 Lu
<b>20 Di</b> 10h30 Culte du Dimanche de Pâques à la Roche et à 10h30 à Noirmoutier	20 Ma
<b>21 Lu</b> <i>Lundi de Pâques</i>	21 Me
22 Ma	22 Je 20 h Etude biblique la Roche
23 Me	23 Ve Groupe de maison «seniors»
24 Je 5h Etude biblique aux Sables	<b>24 Sa</b> W-E HOLY GAMES A Ecoulandre
25 Ve Groupe de maison «seniors»	<b>25 Di</b> 10h30 Culte aux Sables
<b>26 Sa</b>	26 Lu
<b>27 Di</b> 10h30 Culte aux Sables	27 Ma
28 Lu	28 Me
29 Ma	29 Je <i>Ascension</i>
30 Me	30 Ve
	<b>31 Sa</b>

# PAROISSE DE LA VENDÉE-OUEST

## Renseignements utiles

Notre paroisse de la Vendée Ouest s'étend sur un secteur côtier allant de Noirmoutier à La Tranche-sur-Mer (y compris l'Île d'Yeu), en remontant par Luçon, La Roche-sur-Yon, Challans et presque jusqu'aux Herbiers.

Nous avons trois temples, à La Roche sur Yon, aux Sables d'Olonne et à Sainte Hermine.

### Pasteur

Pasteur Fabrice Benoit  
59 bd Pierre et Marie Curie  
85000 La Roche sur Yon,  
[fabrice.benoit@epudf.org](mailto:fabrice.benoit@epudf.org),  
06 38 48 38 30

### Présidente du Conseil Presbytéral

Marie-Pierre PATONNIER  
Résidence Le Starella, appt D206  
22 rue Léonce Gluard  
85000 La Roche sur Yon  
[mp\\_patonnier@yahoo.fr](mailto:mp_patonnier@yahoo.fr)  
Tél 06 50 88 98 26

### Vice-président du Conseil Presbytéral

Jean-Christophe LICHAU  
26 rue des Essarts  
85180 Les Sables d'Olonne  
[jc.lichau@orange.fr](mailto:jc.lichau@orange.fr)

### Trésorière

Noro RANDRIAMANGA  
La Maronnière, 27 rue Véga  
85000 La Roche sur Yon  
[noro.randriamanga@gmail.com](mailto:noro.randriamanga@gmail.com)  
Tél 06 89 29 37 14  
Libeller les dons à "EPUVO"

banque : 15519, guichet 39039,  
compte : 00020984401

IBAN : FR76 1551 9390 3900 0209  
8440 184 ; BIC : CMCIFR2A

### Animation

Maryse VIAUD – 19 imp Jean  
Goujon, La Roche sur Yon  
06 73 41 37 01

### Contacts locaux

**La Roche sur Yon :** Maryse  
VIAUD – 06 73 41 37 01

### Les Sables d'Olonne :

Christian MOREAU,  
06 60 27 26 57

### Ile de Noirmoutier :

Liz MULLER  
02 51 35 78 82

### Ste Hermine - Mareuil sur Lay :

Jean-Pierre GUILMENT  
[jeanpierreguilment@gmail.com](mailto:jeanpierreguilment@gmail.com)  
06 77 16 18 26

### Entraide Protestante de la Vendée-ouest

Adresse : 59 bd Pierre et Marie  
CURIE, 85000 La Roche-sur-Yon  
Pour vos dons : libeller à " Entraide  
Protestante Vendée-ouest "ou  
virement à

IBAN : FR30 2004 1010 1100 8508  
2P03 241; BIC : PSSTFRPPNTE

### Bulletin

Les pages du bulletin paroissial  
sont les vôtres. Envoyez vos arti-  
cles, dessins, prières au plus tard le  
15 du mois précédant la parution  
(prochaine parution en **juin2025**)  
à Marie-Pierre Patonnier. Mise en  
page et envoi : Bernard Bulteau  
[bulteau.bernard@wanadoo.fr](mailto:bulteau.bernard@wanadoo.fr)

### Site WEB

gestion : Liz Muller  
adresse : [https://vendee-ouest.  
epudf.org/](https://vendee-ouest.epudf.org/);



### Chaîne Youtube : cultes en différé @epu85



[https://www.youtube.com/channel/  
UCkLeL45NAVtzIJ9DeDUcw9w](https://www.youtube.com/channel/UCkLeL45NAVtzIJ9DeDUcw9w)

## Baptêmes, mariages

Les demandes de baptême (enfants et adultes) ou de bénédiction à l'occasion d'un mariage doivent être exprimées plusieurs mois à l'avance. **N'arrêtez pas de date avant d'avoir consulté le pasteur.**

L'Église protestante unie de France témoigne de l'Évangile de Jésus-Christ dans la vie de ceux et celles qui font appel à elle localement. Elle accueille chacun avec joie, quels que soient son histoire et son parcours spirituel, affirmant ainsi que Dieu seul connaît le secret de nos existences et qu'il s'offre gratuitement et sans condition à tous ceux et celles qui lui ouvrent leur cœur.

## Cultes

### La Roche-sur-Yon

Temple : 28 rue Chanzy les 6,13 et 20 avril ; 4,11 et 18 mai

### Les Sables-d'Olonne

Temple : 14 cours Blossac, les 13 et 27 avril ; les 11 et 25 mai

### Noirmoutier

Le 20 avril à 10h30 et le 17 mai à 14h30, salle du Blanc Moutier. Consulter le site de la paroisse.

### Sainte-Hermine

le 22 juin (fête de la paroisse)